

**U**na noche encendí el televisor y me percaté del desodorante que promete a las mujeres “domesticar” a los hombres. El comercial exhibe a una joven molesta por la llamada de su novio ¡El insistente varón le interrumpe la noche de antro en compañía de sus amigas! Él se encuentra en casa, con el delantal bien puesto, esperando la llegada de la chica para sorprenderla con una rica cena.

Para quienes trabajan en favor de la perspectiva de género, este tipo de mensajes está lejos de promover el empoderamiento de la mujer, más bien promueve la lucha entre los sexos. La misma que ha dado origen a historias de varones que nunca entraron a la cocina, y tuvieron problemas para preparar sus propios alimentos cuando vivieron solos. La perspectiva de género es un movimiento de mujeres y hombres en contra de los opuestos y de las condiciones desiguales. Propone la construcción de nuevas formas de ser, pensar, actuar, sentir y vivir en sociedad, a partir de la revisión de las ideas, discursos y prácticas de lo femenino (adjudicado a las mujeres) y lo masculino (atribuido a los hombres).

## ¿QUÉ ES EL GÉNERO?

Mientras la división de los sexos en hombres y mujeres parte de características biológicas, el género hace referencia a seres masculinos y femeninos, cada uno dotado de atributos propios producto de la sociedad y la cultura. En este sentido el género es un proceso de construcción de identidad, que se expresa en la elección de ropa azul para el varón recién nacido, en los instrumentos de cocina que damos a las niñas para jugar y hasta en refranes.

*“Entre la mujer y el gato, ni a cual irle de más ingrato”  
“Hombre casado, hombre acabado”*

La atención a la perspectiva de género cobró fuerza en el marco de la Cuarta Conferencia Mundial sobre la Mujer (Beijing, 1995). Desde entonces, académicos, organizaciones de mujeres, gobiernos y organismos internacionales empezaron a reflexionar sobre las problemáticas que surgen de lo femenino y lo masculino, a proponer proyectos de cambio y planes para integrarlos a las políticas de desarrollo de los países.

Las raíces de esta plataforma de acción se encuentran en los movimientos feministas a lo largo de la historia; en las luchas de las mujeres compartidas por varones.

## ONU MUJERES

es la entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres. Impulsa iniciativas en materia de VIH/sida, de paz y seguridad en países en conflicto, y de inclusión del enfoque de género en las políticas y los presupuestos, entre otras. En México, en el marco de acción del *Sistema Nacional de Igualdad entre Mujeres y Hombres*, la Secretaría de Salud desarrolla programas enfocados a la situación de salud de mujeres y hombres de los diversos grupos de edad. Asimismo, trata de impulsar políticas con enfoque de género para prevenir y atender la violencia intrafamiliar. La UNAM brinda asesoría a quienes deseen desarrollar proyectos con perspectiva de género. Además cuenta con una biblioteca especializada en la temática. Más información en: [www.pueg.unam.mx](http://www.pueg.unam.mx)

# ROMPIENDO Cadenas de Género

## SEXOS EN PAZ

Recordemos que el género es una construcción social, lo cual abre la posibilidad de modificaciones en el tiempo y el espacio. Del primer presupuesto etiquetado en materia de género, aprobado por los diputados y senadores de la LX Legislatura (2006-2009), la Secretaría de Educación Pública, a través de su Unidad de Evaluación de Políticas Educativas (UPEPE), solicitó a especialistas del Programa Universitario de Estudios de Género (PUEG) de la UNAM un análisis del contenido de los libros de texto en materia de equidad de género y prevención de la violencia.

El equipo encontró “marcas” negativas de género y elaboró una serie de propuestas plasmadas en el libro *Equidad de género y prevención de la violencia en preescolar*, de las investigadoras Patricia Piñones y Marha Leñero. La obra, publicada en 2008, está

dirigida a los profesores de preescolar. Cualquier interesado puede consultarla en Internet: <http://www.sep.gob.mx/work/apps/site/equidad/equidad.pdf>

El contenido incluye conceptos clave del enfoque de género, testimonios y pistas para reflexionar. Así el lector construye su propio diario de género a través de la autorreflexión y ejercicios con los alumnos. El objetivo es sembrar la semilla de la equidad desde edades tempranas.

Las autoras han revisado también los libros de texto de primaria a preparatoria. Los resultados culminaron en bibliografía para maestros de estos niveles educativos, así como en cursos de orientación sobre temas de género y prevención de la violencia desde el salón de clases.

Sabemos que los cambios sociales y culturales son lentos, sobre todo por el arraigo a las creencias que aprendemos de la familia, las religiones, la escuela y los medios de comunicación. Sin embargo, sustituir las desigualdades por la perspectiva de género es un plan de vida que cada vez gana más seguidores.

“

Hablar de género nos lleva a revisar las condiciones de hombres y mujeres, las posiciones en que viven unas y otros, a promover cambios en ambos. Porque la idea es sembrar la equidad y al final de camino, alcanzar la igualdad”.

**PATRICIA PIÑONES**  
SECRETARIA ACADÉMICA  
DEL PROGRAMA  
UNIVERSITARIO DE  
ESTUDIOS DE GÉNERO.  
UNAM.

Texto: Claudia Juárez  
Diseño: Adolfo González

Escribenos a [cienciaunam@unam.mx](mailto:cienciaunam@unam.mx) o llámanos en el D.F. al 5622-7303



Taxis por la ciencia

Tú que eres **Taxista por la ciencia**, ésta es tu oportunidad de ganar! Si eres de los primeros 8 en llamar hoy al 5622 7303 a partir de las 5:30 p.m., te obsequiaremos **dos boletos para el partido de Pumas vs. Tecos**, el domingo 11 de marzo a las 12 hrs. en el estadio olímpico de C.U. Para el **público en general**, también tenemos 7 pases dobles. ¡Llámanos!